

**SEJARAH DAN PERKEMBANGAN
MUHAMMADIYAH DI CILEDUG (1958-2012)**



*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

Muhammad Aufa Akmal

1403618019

Skripsi yang Ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SEJARAH

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2023

ABSTRAK

MUHAMMAD AUFA AKMAL. Sejarah dan Perkembangan Muhammadiyah di Ciledug (1958-2012). Skripsi. Jakarta: Program Studi Pendidikan Sejarah, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta. Januari 2023.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui sejarah, perkembangan, serta kontribusi Muhammadiyah di Ciledug. Tahun 1958 dipilih sebagai batasan awal karena pada tahun ini pertama kali Muhammadiyah masuk Ciledug. Sementara tahun 2012 dipilih sebagai batas akhir karena pada tahun tersebut berpisahnya cabang Karang Tengah dan Larangan dari cabang Ciledug. Penelitian ini berfokus mendeskripsikan sejarah awal masuknya, perkembangan, dan kontribusi Muhammadiyah di Ciledug. Penelitian ini menggunakan metode sejarah dan hasil penelitian ini disajikan dalam bentuk deskriptif naratif. Adapun langkah-langkah dalam penulisan sejarah menggunakan metode sejarah, yaitu (1) Pemilihan Topik, (2) Heuristik, (3) Kritik/Verifikasi, (4) Interpretasi, (5) Penulisan Sejarah.

Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwasanya Muhammadiyah telah berdiri di Ciledug sejak tahun 1958 yang semula berbentuk salah satu ranting Muhammadiyah Kebayoran Baru. Kemudian pada tahun 1965 statusnya berubah menjadi cabang Muhammadiyah Ciledug yang berkedudukan di Kecamatan Ciledug Kabupaten Tangerang melalui SK PP Muhammadiyah No. 2007/A. Muhammadiyah dibawa ke Ciledug oleh para ulama asli Ciledug yang sebelumnya telah terlebih dahulu menjadi anggota Muhammadiyah di Kebayoran Baru. Kemudian Muhammadiyah disebarkan ke masyarakat umum melalui majelis-majelis yang diasampaikan oleh para ulama yang sekaligus berprofesi sebagai guru. Ciledug menjadi penting bagi penyebaran Muhammadiyah di Tangerang karena, merupakan wilayah pertama di Tangerang yang dimasuki oleh Muhammadiyah karena lokasinya berdekatan dengan Jakarta. Muhammadiyah Ciledug juga membina beberapa wilayah di Tangerang untuk mendirikan cabang sendiri. Kemudian seiring berjalannya waktu dan perubahan administrasi wilayah di Tangerang, PCM Ciledug terpecah menjadi 4 cabang Muhammadiyah, yaitu cabang Ciledug, cabang Pondok Aren, cabang Karang Tengah, dan cabang Larangan sesuai dengan kedudukannya di Kecamatan masing-masing pada tahun 2012. Ada 2 respon masyarakat pada awal masuknya Muhammadiyah ke Ciledug. Ada yang menerima namun tidak sedikit juga yang menolak. Maka pada awal pendiriannya Muhammadiyah di Ciledug memiliki tantangan yang cukup berat dari masyarakat sekitar. Seperti dilarangnya pengajian yang dilaksanakan oleh Muhammadiyah, sabotase saat pembangunan masjid, pelarangan sekolah anak anggota Muhammadiyah. Namun, seiring berjalannya waktu Muhammadiyah dapat diterima di Ciledug karena telah menyumbangkan kontribusi melalui amal usaha yang nyata bagi masyarakat Ciledug di bidang dakwah, pendidikan, sosial, dan kesehatan. Muhammadiyah turut berkontribusi mencerdaskan masyarakat, melayani kesehatan, serta menjadi tempat untuk meningkatkan keimanan masyarakat Ciledug.

Kata Kunci : Muhammadiyah, Ciledug, PCM Ciledug, Perkembangan Muhammadiyah.

ABSTRACT

MUHAMMAD AUFA AKMAL. History and Development of Muhammadiyah in Ciledug (1958-2012). Thesis. Jakarta: History Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University. January 2023.

This study aims to determine the history, development, and contribution of Muhammadiyah in Ciledug. 1958 was chosen as the starting point because this year was the first time that Muhammadiyah entered Ciledug. While 2012 was chosen as the deadline because that year the Karang Tengah and Larangan branches separated from the Ciledug branch. This study focuses on describing the early history of Muhammadiyah's entry, development, and contribution to Ciledug. This study uses historical methods and the results of this study are presented in a narrative descriptive form. The steps in writing history use the historical method, namely (1) Topic Selection, (2) Heuristics, (3) Criticism/Verification, (4) Interpretation, (5) Historical Writing.

The results of this study show that Muhammadiyah has been established in Ciledug since 1958 which was originally in the form of one of the Kebayoran Baru Muhammadiyah branches. Then in 1965 the status changed to the Ciledug Muhammadiyah branch which was domiciled in Ciledug District, Tangerang Regency through SK PP Muhammadiyah No. 2007/A. Muhammadiyah was brought to Ciledug by native Ciledug clerics who had previously been members of Muhammadiyah in Kebayoran Baru. Then Muhammadiyah was disseminated to the general public through assemblies delivered by ulemas who also worked as teachers. Ciledug is important for the spread of Muhammadiyah in Tangerang because it is the first area in Tangerang entered by Muhammadiyah because of its location close to Jakarta. Muhammadiyah Ciledug also fostered several areas in Tangerang to establish their own branches. Then as time went on and changes in regional administration in Tangerang, the Ciledug PCM split into 4 Muhammadiyah branches, namely the Ciledug branch, the Pondok Aren branch, the Karang Tengah branch, and the Larangan branch according to their position in their respective sub-districts in 2012. There were 2 community responses at the beginning of Muhammadiyah's entry into Ciledug. There are those who accept but not a few also reject. So at the beginning of its establishment, Muhammadiyah in Ciledug faced quite heavy challenges from the surrounding community. However, as time went on Muhammadiyah was accepted in Ciledug because it had contributed through real charitable efforts for the Ciledug community in the fields of da'wah, education, social and health.

Keywords: Muhammadiyah, Ciledug, PCM Ciledug, Growing Muhammadiyah.

LEMBAR PENGESAHAN

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial
Universitas Negeri Jakarta



Prof. Dr. Sarkadi, M.Si
NIP. 196907041994031002

Tim Penguji

No.	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Humaidi, M. Hum</u> NIP. 19811219 2008121001 Ketua Penguji		21/2/2023
2.	<u>Dr. Djunaidi, M. Hum</u> NIP. 1965112819910031003 Penguji Ahli		20/2/2023
3.	<u>Dr. M. Fakhruddin, M.Si</u> NIP. 1965050819990031005 Sekretaris Penguji		21/2/2023
4.	<u>Dr. Kurniawati, M.Si</u> NIP. 197708202005012002 Dosen Pembimbing 1		22/2-2023
5.	<u>Dr. Nurzengky Ibrahim, MM</u> NIP. 196110051987031005 Dosen Pembimbing 2		21/2/2023

Tanggal Lulus : 9 Februari 2023

SURAT PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Muhammad Aufa Akmal

No. Registrasi : 1403618019

Program Studi : Pendidikan Sejarah

Menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul **“Sejarah dan Perkembangan Muhammadiyah di Ciledug (1958-2012)”** dengan adanya lembar orisinalitas ini, saya menyatakan bahwa skripsi ini adalah hasil karya yang dibuat oleh diri saya sendiri dan seluruh sumber yang menjadi referensi dalam penelitian ini telah saya cantumkan dan nyatakan dengan sebenar-benarnya.

Jakarta, 21 Februari 2023



Muhammad Aufa Akmal



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Muhammad Aufa Akmal
NIM : 1403618019
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial/Pendidikan Sejarah
Alamat email : muhammadaufaakmal13@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Sejarah dan Perkembangan Muhammadiyah di Ciledug (1958-2012)

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 16 Februari 2023

Penulis


Muhammad Aufa Akmal

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

“Barang siapa hari ini lebih baik dari hari kemarin, dialah tergolong orang yang beruntung, Barang siapa yang hari ini sama dengan hari kemarin dialah tergolong orang yang merugi dan Barang siapa yang hari ini lebih buruk dari hari kemarin dialah tergolong orang yang celaka.”

(HR. Al Hakim)

Just Live Normally.



Skripsi ini Saya persembahkan untuk seluruh anggota keluarga saya yang senantiasa mendoakan dan mendukung, terutama Bapak dan Ibu yang rela mencurahkan doa dan keringatnya demi anaknya bisa berkuliah hingga lulus

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur peneliti panjatkan kehadirat Allah Yang Maha Esa, atas segala limpahan kebaikan dan nikmat-Nya kepada peneliti, sehingga peneliti dapat menyelesaikan seluruh tahapan penulisan skripsi yang berjudul “Sejarah Muhammadiyah di Ciledug (1958-2012) sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan di Program Studi Pendidikan Sejarah, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.

Peneliti menyadari bahwa selesainya skripsi ini merupakan berkat adanya dukungan, bantuan, dan doa dari berbagai pihak. Maka dari peneliti ingin mengucapkan terima kasih kepada pihak-pihak yang telah memberikan dukungan, bantuan, dan doa dalam menyelesaikan skripsi ini. Adapun ucapan terima kasih tersebut disampaikan kepada :

1. Bapak Prof. Dr. Sarkadi, M.Si., selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.
2. Bapak Humaidi, M.Hum., selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Sejarah, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.
3. Ibu Dr. Kurniawati, M.SI., selaku dosen pembimbing I yang telah bersedia meluangkan waktunya serta memberikan bimbingan berupa masukan, saran dan motivasi sehingga skripsi ini dapat diselesaikan oleh peneliti.
4. Bapak Drs. R. Wisnubroto, M.Pd., selaku dosen pembimbing II awal dan Dr. Nurzengky Ibrahim, MM., selaku dosen pembimbing II pengganti yang telah bersedia meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan hingga akhirnya skripsi ini dapat diselesaikan.
5. Bapak Dr. Djunaedi, M.Hum., selaku dosen penguji I dan Bapak Dr. M. Fakhrudin, M.Si., selaku dosen Penguji II yang telah memberikan kritik, masukan, serta arahan yang sangat berguna bagi peneliti dalam menyelesaikan skripsi ini.
6. Seluruh dosen Program Studi Pendidikan Sejarah Fakultas Ilmu Sosial

Universitas Negeri Jakarta yang telah memberikan ilmu dan pengetahuan kepada peneliti selama berkuliah.

7. Bapak (Rohmatullah) dan Ibu (Nurhayati) yang telah bersedia mencurahkan doa dan keringatnya demi bisa menyekolahkan anaknya hingga sarjana. Tidak ada balasan yang setimpal yang dapat penulis berikan. Semoga kelak saya dapat membahagiakan dan membuat bangga kalian di dunia dan akhirat.
8. Abang (Rizal Fikri), Kakak (Nadia Karimah & Amalia Husnayaini), Kakak Ipar (Muhammad Saiful & Nuraini), yang telah memberikan dukungan moril maupun materil demi adiknya berhasil menyelesaikan kuliahnya. Juga untuk keponakan (Ndip, Abil, Khayla) yang lucu.
9. Seluruh Narasumber yang bersedia di wawancarai demi menyelesaikan skripsi ini.
10. Rafida yang telah lulus terlebih dahulu. Terima kasih telah memberikan masukan, saran, serta teknis penulisan skripsi karena pengalamannya. Terima kasih atas diskusi kecil antara kami tentang berbagai hal, mulai dari pengetahuan sejarah, pendidikan, hingga isu-isu terkini. Berkat diskusi-diskusi tersebut, pengetahuan peneliti yang masih pendek ini makin bertambah.
11. Seluruh teman seperjuangan di Prodi Pendidikan Sejarah Angkatan 2018 yang telah membersamai kehidupan penulis selama berkuliah di kampus.
12. Seluruh petugas lembaga yang telah saya reportkan untuk meminjam sumber demi menyelesaikan skripsi ini.
13. Kepada semua yang telah berkontribusi dalam menyelesaikan skripsi ini yang namanya tidak dapat saya sebutkan satu persatu, saya ucapkan terima kasih.

Tangerang, 25 Januari 2023

Muhammad Aufa Akmal

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
ABSTRACT	ii
LEMBAR FORMULIR 08	Error! Bookmark not defined.
LEMBAR PERSETUJUAN	Error! Bookmark not defined.
LEMBAR PERNYATAAN	Error! Bookmark not defined.
MOTTO DAN PERSEMBAHAN.....	vi
KATA PENGANTAR.....	vii
DAFTAR ISI.....	ix
DAFTAR SINGKATAN.....	xi
DAFTAR TABEL	xii
DAFTAR LAMPIRAN	xiii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Dasar Penelitian.....	1
1.2 Pembatasan dan Perumusan Masalah.....	13
1.2.1 Pembatasan Masalah	13
1.2.2 Perumusan Masalah	14
1.3 Tujuan dan Kegunaan Penelitian.....	14
1.3.1 Tujuan Penelitian	14
1.3.2 Kegunaan Penelitian	15
1.4 Metode dan Bahan Sumber	15
1.4.1 Metode Penelitian	15
1.4.2 Sumber Penelitian	18
BAB II CILEDUG SELAYANG PANDANG	21
2.1 Sejarah Ciledug	21
2.2 Kondisi Masyarakat Ciledug	26
BAB III PERKEMBANGAN MUHAMMADIYAH DI CILEDUG (1958-2012)	30
3.1 Sejarah Masuknya Muhammadiyah ke Ciledug.....	30
3.2 Perkembangan Muhammadiyah di Ciledug	47
3.2.1 Masa Sebelum Pemekaran	48

3.2.2	Masa Setelah Pemekaran.....	54
3.3	Amal Usaha Muhammadiyah (AUM) Ciledug.....	62
BAB IV PENUTUP		73
4.1	Kesimpulan.....	73
DAFTAR PUSTAKA		79
LAMPIRAN		84
DAFTAR RIWAYAT HIDUP		104



DAFTAR SINGKATAN

TBC	: Takhayul, Bid'ah, Churaat
PP Muhammadiyah	: Pimpinan Pusat Muhammadiyah
PWM	: Pimpinan Wilayah Muhammadiyah
PDM	: Pimpinan Daerah Muhammadiyah
PCM	: Pimpinan Cabang Muhammadiyah
PRM	: Pimpinan Ranting Muhammadiyah
AUM	: Amal Usaha Muhammadiyah
BDDP	: Badan Direkrotium Dewan Pusat
BKR	: Badan Keamanan Rakyat
NICA	: Netherlands Indies Civil Administration



DAFTAR TABEL

Tabel 1 : Daftar Amal Usaha Muhamamdiyah di Ciledug60

